



¡LOS CIUDADANOS UNIDOS, SOMOS EL GRAN FACTOR DEL CAMBIO!

Manifiesto ciudadano a la sociedad merideña, 14 de junio de 2023

Ante la difícil y compleja situación que atraviesa nuestra nación, los abajo firmantes, ciudadanas y ciudadanos del estado Mérida en ejercicio pleno de nuestra ciudadanía, asumimos nuestro rol correspondiente en la reconstrucción del país que queremos y aspiramos. Bien es sabido que nuestra sociedad atraviesa una crisis en todos los órdenes sin precedentes, la cual incluso llega a ser existencial y agobia a las grandes mayorías del país. Lo anterior, se traduce en un entorno sociopolítico y económico caracterizado por la vulneración de los derechos humanos, desplazamientos poblacionales, ingobernabilidad, represión, precariedad en los servicios públicos, hambre y miseria.

La organización, participación y activación de los ciudadanos son claves para el rescate y la construcción de una democracia plena en Venezuela. Se trata no sólo de elegir representantes, sino de revisar, discutir y construir como ciudadanos. De entender la *ciudadanía*, como la práctica a través de la cual los individuos se constituyen, desarrollan y exigen para crear condiciones más equitativas, solidarias y de mayor libertad. Debemos recordar como dice Nuria Cunill: “*Son inherentes a la participación ciudadana todas aquellas experiencias que remitan a la intervención de los individuos en actividades públicas para hacer valer intereses sociales*”.

Basados en las propuestas que orientan el esfuerzo de la comunidad internacional que se refleja en la Agenda 2030 para consolidar una democracia plena de oportunidades y desarrollo. Proponemos a **nivel nacional**:

- 1. En educación.** Exhortamos, en todos los niveles y modalidades, desde prescolar hasta la universidad, a garantizar excelencia y calidad en el sistema educativo, al fortalecimiento de valores y principios porque esta es la columna vertebral del desarrollo y de una sociedad democrática sana. La educación debe ser la herramienta de construcción de capacidades y oportunidades de crecimiento, bienestar y generación de empleo. Si bien la familia, profesores y maestros son factor fundamental para una buena educación, el Estado debe garantizar las condiciones adecuadas para impartirla, en lo referente a la planta física y a la remuneración del personal que permita una calidad de vida adecuada.

2. **En la esfera laboral, que el trabajo y la productividad sean asumidos como dignificación del ser humano.** Exigimos una remuneración justa y oportuna según la productividad y los méritos.
3. **Respeto al estado de derecho.** Consideramos que el respeto al estado de derecho es condición necesaria para lograr la libertad, elevar el nivel de bienestar individual y colectivo y condición *sine qua non* para garantizar, entre otros, el respeto a los derechos humanos y minimizar la corrupción, Igualmente, consideramos que es indispensable la separación y contrapesos de poderes, para lo cual debe existir una verdadera independencia y autonomía en los poderes públicos, transparencia administrativa y de gestión, junto con una rendición de cuentas oportuna a las instancias gubernamentales y a los ciudadanos plenamente informados. Así como el ejercicio de la contraloría ciudadana como un derecho.
4. **En materia de corrupción.** Ante un modelo de Estado diseñado para la corrupción. Rechazamos la concentración del poder político y económico, la opacidad y todo aquello que ha permitido la penetración de la corrupción a todos los niveles de la administración, y exigimos un funcionamiento eficiente e independiente de los órganos del Poder Moral: Contraloría General de la República, Ministerio Público y Defensoría del Pueblo. Así mismo, la dignificación del salario de los funcionarios de la administración pública. Por último, una función pública basada en capacidades y experiencia, sin conflictos de interés por relaciones políticas o familiares.
5. **En cuanto al Modelo de Estado.** Queremos un Estado que sea generador de oportunidades para los ciudadanos y que nos permita poder realizarnos personal y profesionalmente. Además, requerimos de un modelo que ponga en el centro de la atención a la salud de los venezolanos y no a la enfermedad. Este modelo al que aspiramos, debe garantizar actividades en todos los niveles de atención. Finalmente, la necesidad de retomar el proceso de descentralización que permita generar políticas públicas como respuesta a las necesidades y requerimientos de cada región.
6. **En lo referente a Derechos Humanos** Exigimos al gobierno el respeto y garantía de los Derechos Humanos. El cese a la persecución y la libertad plena de los presos políticos. El ejercicio efectivo de los derechos sociales y políticos: derecho a elegir y a ser elegido, apertura del registro electoral dentro y fuera del país, rechazo a las inhabilitaciones, entre otros aspectos. Apoyamos la decisión ciudadana de elegir libremente al liderazgo que conduzca el cambio social y político sin intervenciones.
7. **En relación a la libertad sindical, libre asociación.** Pedimos el respeto irrestricto al ejercicio de las libertades de asociación y sindicalismo. Hacemos un llamado a los ciudadanos al ejercicio de sus libertades de asociación y evitar caer las acciones divisorias. Rechazamos el Proyecto de Ley de Fiscalización, Regularización, Actuación y Financiamientos de las Organizaciones No Gubernamentales y Afines.
8. **Respecto a la Emergencia Humanitaria Compleja (EHC).** Exigimos una atención prioritaria e integral de la EHC, con especial énfasis en la población más vulnerable, que se centre en disminuir sus causas y no sólo sus consecuencias, sólo así lograremos evitar que progrese a una catástrofe. Así mismo, la atención que se brinde a los afectados por esta situación debe ir enfocada en las actividades de la Atención Primaria en Salud y a los programas de salud. Finalmente, que se diseñen políticas públicas que permitan el desarrollo de entornos saludables, seguridad alimentaria, inmunizaciones, disminuyan la mortalidad materno infantil y la migración forzada, entre otros. La salud no es una dádiva que otorgan los gobiernos, es un derecho que tenemos todos por nuestra dignidad humana, y en ese contexto debe ser respetado y garantizado.

- 9. En cuanto a los Medios de Comunicación.** Rechazamos la intervención arbitraria a los medios de comunicación social, para manipular y restringir la libertad de expresión y de información.

A nivel regional:

- 10. En el ámbito de los Servicios Públicos.** En cuanto a infraestructura y vialidad, exigimos el desarrollo de políticas públicas que garanticen la movilidad y el tránsito por las vías y carreteras del estado Mérida. Rechazamos la política discriminatoria en la distribución de combustible y del servicio eléctrico, que afecta especialmente a las comunidades rurales y vulnerables, y niega oportunidades de desarrollo para la sociedad merideña.
- 11. En lo referido a la Tradición productiva agropecuaria.** Exigimos el acceso oportuno a los insumos básicos, vialidad rural, combustible y electricidad que faciliten la siembra producción y traslado de los rubros agrícolas y pecuarios.
- 12. En lo atinente a las Alcabalas y puntos de control.** Exhortamos al cese inmediato de los cobros irregulares (en moneda y/o mercancías) en las alcabalas y puntos de control a los productores, distribuidores, comerciantes de productos y a la ciudadanía en general.

Las Organizaciones de la Sociedad Civil y algunas organizaciones políticas merideña, te invitamos a incorporarte a este esfuerzo y a mantenerte activo en el ejercicio de tu ciudadanía para la construcción del país de progreso desarrollo y oportunidades que deseamos. A entender que ser *ciudadano/ciudadana*, es ser una persona capaz de crear o transformar, en cooperación con otros, el orden social que estos quieren vivir, cumplir y proteger, para la dignidad de todos. En palabras de Bernardo Toro: “ser ciudadano es ser capaz de trabajar en cooperación con otros para construir las leyes, la normas y el orden con el que se quiere vivir para dignidad de todos”.

Como ciudadanos luchemos por una Venezuela libre, democrática, productiva, de progreso y oportunidades.

¡Si lo creemos, lo creamos! ¡Contamos contigo!

ASOCIACIÓN CIVIL SÚMATE

CÁTEDRA DE LA PAZ Y DERECHOS HUMANOS “MONS. ÓSCAR ARNULFO ROMERO”

CENTRO DE INVESTIGACIÓN SOCIAL, FORMACIÓN Y ESTUDIOS DE LA MUJER (CISFEM)

ASOCIACIÓN CIVIL CIUDAD ACTIVA

CREEMOS ALIANZA CIUDADANA (CAC)

FRENTE CIUDADANO DEMOCRÁTICO (FCD)

LA TERTULIA DE LOS MARTES

LIDERAZGO, DEMOCRACIA Y DESARROLLO SOCIAL (LIDDES)

MÉDICOS UNIDOS DE VENEZUELA (MUV)

OBSERVATORIO VENEZOLANO DE LOS DERECHOS HUMANOS DE LAS MUJERES

PARTIDO PRIMERO JUSTICIA (PJ)

PARTIDO UN NUEVO TIEMPO (UNT)

PARTIDO VOLUNTAD POPULAR (VP)

SINDICATO DE TRABAJADORES ADMINISTRATIVOS DEL IUTE

SINDICATO UNITARIO DEL MAGISTERIO (SUMA)

TRANSPARENCIA VENEZUELA